

# Pemanfaatan Dana Program Keluarga Harapan terhadap Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat di Kecamatan Rantau Selamat

*by* Nurfadila Nurfadila

---

**Submission date:** 06-May-2024 02:48PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2372107901

**File name:** JIEAP\_Vol\_1\_no\_2\_Juni\_2024\_hal\_19-25.pdf (231.59K)

**Word count:** 2118

**Character count:** 13966

## Pemanfaatan Dana Program Keluarga Harapan terhadap Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat di Kecamatan Rantau Selamat

Nurfadila Nurfadila <sup>26</sup>

Program Studi Ekonomi Pembangunan, Fakultas Ekonomi, Universitas Samudra

Jl. Meurandeh, Langsa Lama, Kota Langsa, 24354

<sup>10</sup> **Abstract:** *The problem that arose in the implementation of the Family Hope program in Rantau Selamat District was the lack of effectiveness in implementing PKH, where in the process of selecting people who would be given <sup>10</sup> assistance it was often not right on target in realizing the welfare of the people of Rantau Selamat District. This study aims to <sup>27</sup> mine the utilization of the Family Hope Program (PKH) funds for the welfare of the people in Rantau Selamat District. The results of the study explain that in general the implementation and beneficiaries of PKH in Rantau Selamat District have been effective, but there are also PKH beneficiaries who use them for purposes whose categories have been determined by the government.*

**Keywords:** PKH, Public Welfare, Fund Utilization

<sup>29</sup> **Abstrak:** Permasalahan yang muncul dalam pelaksanaan program keluarga harapan di Kecamatan Rantau Selamat adalah kurangnya efektivitas pelaksanaan PKH dimana dalam proses memilih masyarakat yang akan diberikan bantu. <sup>25</sup> PKH sering belum tepat sasaran di dalam mewujudkan kesejahteraan masyarakat Kecamatan Rantau Selamat. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pemanfaatan dana Program Keluarga Harapan (PKH) terhadap kesejahteraan masyarakat di Kecamatan Rantau Selamat. Hasil penelitian menjelaskan bahwa secara umum implementasi dan penerima PKH di Kecamatan Rantau Selamat sudah efektif namun ada juga penerima manfaat PKH yang menggunakannya untuk keperluan yang kategorinya telah ditetapkan oleh pemerintah.

**Kata Kunci:** PKH, Kesejahteraan Masyarakat, Pemanfaatan Dana

### PENDAHULUAN

Pembangunan dalam suatu negara pada hakikatnya merupakan usaha bersama antara pemerintah dengan masyarakat. Pembangunan itu untuk mengubah setiap aspek kehidupan negara dari kondisi yang ada sekarang ke arah penghidupan masyarakat yang lebih baik di masa yang akan datang. Salah satu pembangunan yang dilakukan oleh pemerintah, khususnya di negara berkembang adalah masalah pengentasan kemiskinan. Kemiskinan pada dasarnya merupakan bentuk masalah yang muncul dalam kehidupan masyarakat, khususnya di masyarakat Negara berkembang seperti Indonesia. Masyarakat dikatakan berada di bawah garis kemiskinan apabila pendapatannya tidak cukup untuk memenuhi kebutuhan hidup yang paling pokok seperti pangan, pakaian dan sebagainya. Garis kemiskinan yang menentukan batas minimum pendapatan yang diperlukan untuk memenuhi kebutuhan pokok, dimana dapat dipengaruhi oleh tiga hal yaitu persepsi manusia terhadap kebutuhan pokok yang diperlukan (tingkat pendidikan, adat-istiadat), posisi dimana manusia dalam lingkungan sekitar.

Dalam upaya mengentaskan kemiskinan di Indonesia pemerintah telah menjalankan Program Keluarga Harapan (PKH) sejak tahun 2007. Program Keluarga Harapan adalah program yang memberikan bantuan uang tunai kepada rumah tangga sangat miskin. Sebagai imbalanya rumah tangga sangat miskin diwajibkan memenuhi persyaratan yang terkait dengan

Received April 03, 2024; Accepted Mei 06, 2024; Published Juni 30, 2024

\* Nurfadila Nurfadila

upaya peningkatan kualitas sumber daya manusia, yaitu pendidikan dan kesehatan. Tujuan utama program keluarga harapan adalah membantu mengurangi kemiskinan dengan cara meningkatkan kualitas sumber daya manusia pada kelompok masyarakat sangat miskin dengan memberikan bantuan dana tunai bersyarat bagi keluarga miskin dalam mengakses layanan kesehatan dan pendidikan tertentu. Artinya, PKH diharapkan oleh pemerintah sebagai program yang mampu memutus rantai kemiskinan antar generasi.

Sementara secara khusus, tujuan PKH adalah: (1) Meningkatkan akses dan kualitas pelayanan pendidikan dan kesehatan bagi peserta; (2) meningkatkan taraf pendidikan peserta; (3) meningkatkan status kesehatan dan gizi ibu hamil (bumil), ibu nifas, Balita, dan anak prasekolah anggota Keluarga Sangat Miskin (KSM);

(4) meningkatkan kondisi sosial ekonomi para peserta. Sasaran atau penerima bantuan PKH adalah Rumah Tangga Sangat Miskin (RTSM) yang memiliki anggota keluarga yang terdiri dari anak usia 0-15 tahun, ibu hamil, masa nifas dan berada pada lokasi terpilih.

Kewajiban RTSM penerima PKH adalah sebagai berikut:

1. Berkaitan dengan Kesehatan RTSM yang sudah ditetapkan menjadi peserta PKH dan memiliki kartu PKH, diwajibkan memenuhi persyaratan kesehatan yang sudah ditetapkan dalam protokol pelayanan kesehatan. Adapun peserta PKH yang dikenakan persyaratan kesehatan adalah RTSM yang memiliki Ibu hamil/nifas, anak balita atau anak usia 5-7 tahun yang belum masuk pendidikan SD.
2. Lansia 70 Tahun Keatas
  - a. Pemeriksaan kesehatan oleh tenaga kesehatan yang dapat dilakukan oleh tenaga kesehatan atau mengunjungi puskesmas santun lanjut usia (jika tersedia).
  - b. Mengikuti kegiatan sosial (day care).
3. Penyandang Disabilitas Berat
  - a. Pemeliharaan kesehatan sesuai kebutuhan.
  - b. Pemeriksaan kesehatan dapat dilakukan oleh tenaga kesehatan melalui kunjungan rumah (*home care*).
4. Berkaitan dengan Pendidikan  
Peserta PKH diwajibkan memenuhi persyaratan berkaitan dengan pendidikan jika memiliki anak berusia 7-15 tahun. Anak peserta PKH tersebut harus didaftarkan/terdaftar pada satuan pendidikan (SD/MI/SDLB/Salafiyah Ula/Paket A atau SMP/MTs/SMLB/ Salafiyah Wustha /Paket B termasuk SMP/MTs terbuka) dan mengikuti kehadiran di kelas minimal 85 persen dari hari sekolah dalam sebulan selama tahun ajaran berlangsung. Apabila ada anak yang berusia 5-6 tahun yang sudah masuk sekolah dasar dan sejenisnya, maka yang

bersangkutan dikenakan persyaratan pendidikan. Jika peserta PKH memiliki anak usia 15-18 tahun yang belum menyelesaikan pendidikan dasar, maka peserta diwajibkan mendaftarkan anak tersebut ke satuan pendidikan. yang menyelenggarakan program Wajib Belajar 9 tahun / pendidikan kesetaraan. Apabila anak yang bersangkutan bekerja/pekerja anak atau telah meninggalkan sekolah dalam waktu yang cukup lama, maka anak tersebut harus mengikuti program remedial untuk mempersiapkannya kembali ke satuan pendidikan. Dalam rangka pelaksanaan remedial tersebut satuan pendidikan harus menyediakan program remedial. Apabila anak yang bersangkutan dengan usia tersebut di atas masih buta aksara, maka diwajibkan untuk mengikuti pendidikan keaksaraan fungsional di Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat (PKBM) terdekat.

Di Kabupaten Kecamatan Rantau Selamat masih banyak terdapat masyarakat miskin yang terutama bertempat tinggal di daerah pelosok. Penduduknya didominasi oleh petani sawah dan petani kebun, hanya sebagian kecil berprofesi sebagai pengusaha dan pegawai negeri. Dengan begitu pemerintah daerah juga melihat di Kecamatan Rantau Selamat masih terdapat masyarakat miskin bahkan sangat miskin.

Penerima PKH di Kecamatan Rantau Selamat didominasi oleh penerima PKH kategori pendidikan serta ibu hamil dan anak usia dini. Jumlah penerima PKH kategori pendidikan sebanyak 828 KK, sedangkan kategori ibu hamil dan anak usia dini sebanyak 169 KK. Dari observasi yang dilakukan oleh peneliti terhadap penerima PKH untuk pendidikan, ternyata masih ada penerima manfaat PKH yang menggunakan dana PKH untuk keperluan di luar pendidikan. Artinya, dana tersebut tidak dibelanjakan untuk keperluan sekolah, akan tetapi digunakan untuk keperluan lain misalnya untuk mencukupi kebutuhan sehari-hari. Padahal target PKH yaitu menciptakan perubahan perilaku dan kemandirian masyarakat dalam mengakses layanan pendidikan. Selain itu kategori ibu hamil dan anak usia dini yang dengan adanya PKH seharusnya menjadi sadar terhadap pentingnya pemeriksaan kesehatan, khususnya yang berhubungan dengan ibu hamil, kesehatan bayi, dan kesehatan anak usia 1-6 tahun, justru bertolak belakang. Banyak ibu hamil yang jarang memeriksakan kesehatannya di fasilitas kesehatan.

#### **METODE PENELITIAN Ruang Lingkup dan Lokasi Penelitian**

Penelitian ini adalah penelitian deskriptif kualitatif mengenai pengaruh pemanfaatan dana Program Keluarga Harapan terhadap kesejahteraan masyarakat di Rantau Selamat.

## 20 Metode Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini digunakan teknik pengumpulan data sebagai berikut.

### 1. Observasi

6  
Observasi, merupakan proses untuk memperoleh data dari tangan pertamadengan mengamati orang dan tempat pada saat dilakukan penelitian. Dalam penelitian ini observasi dilakukan terhadap penerima manfaat PKH di Kecamatan Rantau Selamat.

### 2. Wawancara

35  
Wawancara (*interview*), merupakan perolehan data dengan merekam jawaban atas pertanyaan kepada responden secara langsung. Wawancara dalam penelitian ini dilakukan terhadap peserta PKH tahun 2022 di Kecamatan Rantau Selamat.

### 13 3. Dokumentasi

Dokumentasi adalah pengumpulan data dengan mencari catatan-catatan, dokumentasi-dokumentasi dan arsip-arsip dari pihak yang bersangkutan. Dokumentasi dalam penelitian ini menggunakan data peserta penerima bantuan PKH yang diperoleh dari Dinas Sosial.

## 3 Metode Analisis Data

Analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan dan dokumentasi dengan cara mengorganisasikan data ke dalam kategori, menjabarkan ke unit-unit, menyusun ke dalam pola dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain.

28  
Ada tiga macam kegiatan dalam analisis data kualitatif dengan model analisis interaktif.

Berikut merupakan penjelasan dari tahapan-tahapan analisis model interaktif:

### 1. Reduksi data

Reduksi data adalah kegiatan yang tidak terpisahkan dari analisis data. Reduksi data merujuk pada proses pemilihan, pemokusan, penyederhanaan, pemisahan, dan pentransformasian data “mentah” yang terlihat dalam catatan tertulis lapangan.

### 2. Data Display

Setelah reduksi data, maka langkah selanjutnya adalah menyajikan data. Melalui penyajian data tersebut, maka data terorganisasikan dalam pola hubungan, sehingga akan mudah dipahami.

### 3. Kesimpulan/Verifikasi

Penarikan kesimpulan sangat terkait dengan seberapa besar kumpulan catatan lapangan dan pengkodean yang dilakukan oleh peneliti. Kesimpulan jugadiverifikasi selama penelitian berlangsung.

Dengan melihat pemahaman dalam pengumpulan data sebelumnya yang memperlihatkan keragaman sumber data dan teori yang dikumpulkan maka dalam memenuhi keabsahan data penelitian ini menggunakan strategi triangulasi. Triangulasi merupakan teknik pemeriksaan kebenaran data sebagai pembanding terhadap data yang diperoleh. Jenis triangulasi yang digunakan peneliti adalah triangulasi metode, triangulasi sumber data, triangulasi teori.<sup>2</sup>

1. Triangulasi metode, triangulasi metode dilakukan dengan cara membandingkan informasi atau data dengan cara yang berbeda. Sebagaimana dikenal dalam penelitian kualitatif peneliti menggunakan metode wawancara, observasi dan survey.
2. Triangulasi sumber data adalah menggali kebenaran informasi tertentu melalui berbagai metode dan sumber perolehan data. Misalnya, selain melalui wawancara dan observasi, peneliti bisa menggunakan observasi terlibat (*participant observation*), dokumen tertulis, arsip, dokumen sejarah, catatan resmi, catatan atau tulisan pribadi dan gambar atau foto.
3. Triangulasi teori. Makna lainnya adalah penjelasan banding (*rival explanation*). Hasil akhir penelitian kualitatif berupa sebuah rumusan informasi atau *thesis statement*. Informasi tersebut selanjutnya dibandingkan dengan perspektif teori yang relevan.

## HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Program Keluarga Harapan (PKH) merupakan salah satu program penanggulangan kemiskinan, kedudukan PKH merupakan bagian dari program-program penanggulan kemiskinan lainnya. PKH memberikan bantuan tunai kepada masyarakat yang dikategorikan sebagai peserta PKH yang berasal dari keluarga sangat miskin atau kurang mampu yang mempunyai salah satu komponen dalam keluarga tersebut yang lanjut usia, ibu hamil, anak balita, anak usia sekolah, dan disabilitas. Sebagai imbalannya peserta PKH yang mendapatkan bantuan atau yang biasanya disebut dengan KPM (Keluarga Penerima Manfaat) peserta PKH diwajibkan memenuhi persyaratan terkait dalam upaya peningkatan kesejahteraan ekonomi yaitu dengan meningkatkan kualitas sumber daya manusia yaitu dengan menunjang bidang pendidikan dan kesehatan. Tujuan tersebut adalah untuk mengurangi angka kemiskinan dan memutus rantai kemiskinan dengan meningkatkan kualitas sumber daya manusia, serta mengubah perilaku yang kurang mendukung dalam peningkatan kesejahteraan dari keluarga yang sangat miskin.

Secara konsep Program Keluarga Harapan yang ada di Kecamatan Rantau Selamat sudah sesuai aturan dan arahan yang berlaku tentang kebijakan dan aturan serta mekanisme yang ada dalam PKH tersebut. Hal itu sesuai dengan hasil observasi yang telah peneliti lakukan

di Kecamatan Rantau Selamat dalam pelaksanaannya konsep yang ada di dalam PKH tersebut belum efektif karena penerima PKH menggunakan dana PKH tersebut di luar kategori yang ada. Seperti misalnya PKH pendidikan sebagian besar menggunakannya untuk belanja kebutuhan pokok, membayar listrik, membeli perabot rumah tangga, dan lain sebagainya. Untuk PKH lanjut usia juga ada yang menggunakan untuk memberikan uang saku untuk cucunya. Untuk PKH ibu hamil ada peserta PKH yang menggunakan dana tersebut untuk keperluan pribadi seperti membeli perabot dan membeli pakaian.

### **KESIMPULAN**

1. Pemanfaatan dana PKH di Kecamatan Rantau Selamat secara umum sudah tepat sasaran namun ada penerima PKH kriteria pendidikan mempergunakannya di luar kebutuhan pendidikan seperti membayar SPP, membeli seragam sekolah dan sepatu sekolah. Kebanyakan dari peserta PKH di Kecamatan Rantau Selamat mempergunakannya untuk keperluan lain seperti membeli beras, membayar listrik, membeli perabot, membayar hutang dan lain sebagainya. Pada kriteria lanjut usia, digunakan untuk kebutuhan makan sehari-hari, *diapers* lansia, dan obat-obatan. Namun ada juga yang menggunakannya di luar daripada itu. Pada kriteria ibu hamil, penerima PKH memanfaatkan dana PKH untuk mengecek kehamilan dan membeli perlengkapan bayi, sisanya ada yang menggunakannya untuk membeli perabot, pakaian, dan lain sebagainya yang itu semua di luar kategori PKH ibu hamil.
2. Adanya bantuan dari pemerintah untuk program pengentasan kemiskinan dapat membantu masyarakat melalui bantuan PKH yang diterima secara langsung. Dalam program PKH ini masyarakat terbantu membiayai pendidikan anaknya. Selain itu untuk kalangan lanjut usia dan ibu hamil juga terbantu untuk memenuhi biayanya.

### **DAFTAR PUSTAKA**

- Bhinadi, Ardhito, Penanggulangan Kemiskinan dan Pemberdayaan Masyarakat, Yogyakarta: Budiman, 2017.
- Buku Pedoman Umum Program Keluarga Harapan, h. 8-9.
- Rianto Al Arif, M.Nur, Teori Makroekonomi Islam Konsep, Teori, dan Analisis Bandung: Alfabeta, 2010.
- Subagyo, Joko, Metode Penelitian Dalam Teori dan Praktek, Jakarta: Rineka Cipta, 2001.
- Suharto, Edi, Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat, Bandung: Refika Aditama, 2014.

Suradi, Mujiyadi., Pemberdayaan Masyarakat Miskin, P3KS; Jakarta: 2009. World Bank, Making the New Indonesia Work fpr the Poor, The World Bank, 2015.

Tohirin, Metode Penelitian Kualitatif dalam Pendidikan dan Bimbingan Konseling, Yogyakarta: Pustaka Belajar, 2013.

Yusuf, Muri, Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif & Penelitian Gabungan, Jakarta: Prenadamedia Group, 2014.



# Pemanfaatan Dana Program Keluarga Harapan terhadap Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat di Kecamatan Rantau Selamat

## ORIGINALITY REPORT

25%

SIMILARITY INDEX

20%

INTERNET SOURCES

15%

PUBLICATIONS

4%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

- 1** Dina Indriyanti. "USABILITY LEARNING MANAGEMENT SYSTEM PADA PELATIHAN TENAGA KESEHATAN DI MASA PANDEMI COVID-19", Jurnal Transformasi Administrasi, 2022  
Publication 1%
- 2** [rabakhir.wordpress.com](http://rabakhir.wordpress.com)  
Internet Source 1%
- 3** Risna Zamzamy, M. Miftakhul Huda, Majidatul Muyasaroh, Affan Nur Habib. "Problematika Mahasiswi Program Tahfidz Al-Qur'an di Ma'had Darul Hikmah Iain Kediri", Halaqa: Islamic Education Journal, 2018  
Publication 1%
- 4** [journal.unilak.ac.id](http://journal.unilak.ac.id)  
Internet Source 1%
- 5** Pambajeng Yudo Handono. "Gaya Bahasa Komentar Dalam Akun Instagram "Mimi Peri 1%

# Rapunchelle""', Linguista: Jurnal Ilmiah Bahasa, Sastra, dan Pembelajarannya, 2019

Publication

---

6	<a href="http://journal.stkipsingkawang.ac.id">journal.stkipsingkawang.ac.id</a> Internet Source	1 %
7	<a href="http://jurnal.dharmawangsa.ac.id">jurnal.dharmawangsa.ac.id</a> Internet Source	1 %
8	<a href="http://jurnal.unpad.ac.id">jurnal.unpad.ac.id</a> Internet Source	1 %
9	<a href="http://www.harapanrakyat.com">www.harapanrakyat.com</a> Internet Source	1 %
10	<a href="http://hwpy.bebmilhaus.it">hwpy.bebmilhaus.it</a> Internet Source	1 %
11	<a href="http://myindonesianews.online">myindonesianews.online</a> Internet Source	1 %
12	<a href="http://febi.iainlangsa.ac.id">febi.iainlangsa.ac.id</a> Internet Source	1 %
13	<a href="http://jurnalmahasiswa.stiesia.ac.id">jurnalmahasiswa.stiesia.ac.id</a> Internet Source	1 %
14	<a href="http://digilib.unimed.ac.id">digilib.unimed.ac.id</a> Internet Source	1 %
15	<a href="http://j-ptiik.ub.ac.id">j-ptiik.ub.ac.id</a> Internet Source	1 %
16	<a href="http://www.ipc-undp.org">www.ipc-undp.org</a> Internet Source	1 %

---

17	<a href="http://luir.auto-competizione.it">luir.auto-competizione.it</a> Internet Source	1 %
18	Yenti Murni, Afrinaldi Afrinaldi. "Implementasi Program Parenting dalam Menunjang Pendidikan Akhlak di SDS Al-Huffazh Kota Payakumbuh", <i>Adaara: Jurnal Manajemen Pendidikan Islam</i> , 2023 Publication	1 %
19	<a href="http://eprints.unm.ac.id">eprints.unm.ac.id</a> Internet Source	1 %
20	<a href="http://qyeowner.blogspot.com">qyeowner.blogspot.com</a> Internet Source	1 %
21	<a href="http://dp3appkb.surabaya.go.id">dp3appkb.surabaya.go.id</a> Internet Source	1 %
22	<a href="http://lampungpost.id">lampungpost.id</a> Internet Source	1 %
23	Indrawati Indrawati, Ermawati Ermawati, Rabaniyah Istiqamah. "Pengaruh Pendidikan dan Pekerjaan Terhadap Kemiskinan Rumah Tangga dengan Lingkungan Sebagai Variabel Moderating di Kecamatan Bolano Kabupaten Parigi Moutong", <i>Jurnal Ilmu Ekonomi dan Bisnis Islam</i> , 2020 Publication	<1 %
24	Nikodemus - Niko, Yulasteriyani Yulasteriyani. "PEMBANGUNAN MASYARAKAT MISKIN DI	<1 %

PEDESAAN PERSPEKTIF FUNGSIONALISME STRUKTURAL", MUHARRIK: Jurnal Dakwah dan Sosial, 2020

Publication

---

25

Sabinus Beni, Blasius Manggu. "PROGRAM KELUARGA HARAPAN DALAM MENUMBUHKAN JIWA WIRAUSAHA", JURKAMI : Jurnal Pendidikan Ekonomi, 2019

Publication

---

<1 %

26

doaj.org  
Internet Source

---

<1 %

27

download.garuda.ristekdikti.go.id  
Internet Source

---

<1 %

28

Ade Sumardi. "IMPLEMENTASI KEBIJAKAN PERATURAN PEMERINTAH NOMOR 2 TAHUN 2011 PENYELENGGARAAN KAWASAN EKONOMI KHUSUS DI MARUNDA", Aplikasi Administrasi: Media Analisa Masalah Administrasi, 2018

Publication

---

<1 %

29

Dyah Nuriah Linggar Septiyanti, Abdul Rahmat, Mohamad Zubaidi. "Peran Pendamping Dalam Pengelolaan Program Keluarga Harapan", Student Journal of Community Education, 2022

Publication

---

<1 %

30 Noermanzah Noermanzah, Syaiful Abid, Epa Aprika. "Pengaruh Teknik Send a Problem Terhadap Kemampuan Menulis Daftar Pustaka Siswa Kelas Xi SMA Negeri 4 Lubuklinggau", Jurnal Kajian Bahasa, Sastra dan Pengajaran (KIBASP), 2018  
Publication <1 %

---

31 [ppta.stikom.edu](http://ppta.stikom.edu)  
Internet Source <1 %

---

32 [qxws.informaticasaronno.it](http://qxws.informaticasaronno.it)  
Internet Source <1 %

---

33 [www.e-jurnal.dharmawacana.ac.id](http://www.e-jurnal.dharmawacana.ac.id)  
Internet Source <1 %

---

34 Syekh Mochsin. "IMPLEMENTASI PROGRAM KELUARGA HARAPAN DI KECAMATAN SEPAUK", FOKUS : Publikasi Ilmiah untuk Mahasiswa, Staf Pengajar dan Alumni Universitas Kapuas Sintang, 2022  
Publication <1 %

---

35 Muhammad Ridwanullah, Rita Rahmawati, Denny Hernawan. "PEMETAAN TATA KELOLA PENGEMBANGAN PARIWISATA", JURNAL GOVERNANSI, 2021  
Publication <1 %

---

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On